

DISUASIÓN EN ESTONIA

Robles visita los destacamentos españoles en el país báltico y pone en valor su misión en el marco de la OTAN



Margarita Robles saluda a personal del destacamento aerotáctico en la base de Amari.

LA ministra de Defensa en funciones, Margarita Robles, viajó el 6 de septiembre a Estonia, donde visitó los destacamentos de las Fuerzas Armadas españolas *Ámbar* y UDAA NASAMS, que forman parte de los dispositivos de la OTAN para contribuir a la disuasión en el flanco Este de la Alianza.

El escuadrón de ocho aviones de combate *Eurofighter*, pertenecientes al Ala 11 del Ejército del Aire y del Espacio, forma parte de la misión de Policía Aérea en el Báltico mientras que la batería de defensa antiaérea está integrada en la estructura del Sistema de Defensa Aérea de la Alianza. Ambos permanecerán en Estonia hasta

el mes de diciembre. «Quiero agradecer a todo el contingente español su compromiso, dedicación y profesionalidad, trabajando perfectamente integrados aquí en Estonia en labores de disuasión. No podemos olvidar que estamos cerca de la frontera rusa y que la situación en Ucrania sigue siendo dura, de muchísima crueldad», expresó Robles durante su visita.

A su llegada a la base aérea de Amari, la titular de Defensa en funciones fue recibida por su homólogo de Estonia, Hanno Pevkur, y por el embajador de España en el país báltico, Guillermo Corral Van Damme. Allí, la ministra destacó la «labor importantísima y esencial» de todo el contingente

español, que definió como «una de las mejores imágenes de la marca España».

Los dos ministros mantuvieron una reunión en la que abordaron la preocupante situación en Ucrania y destacaron la unidad de los estados integrantes de la Alianza como «uno de los principales elementos de disuasión» ante Rusia. «El ministro estonio me ha agradecido muy especialmente la participación de los militares españoles y su altísima profesionalidad, tanto del contingente que lleva la batería NASAMS como de los pilotos de los *Eurofighter*», manifestó Robles, que añadió: «Vamos a continuar esa colaboración y ese trabajo conjunto y hemos planteado continuar con la ayuda a Ucrania».

Durante la visita, los jefes de los destacamentos *Ámbar*, teniente coronel del Ejército del Aire y del Espacio Luis Borque, y UDAA NASAMS, teniente coronel del Ejército de Tierra Sergio García, realizaron sendas presentaciones sobre los cometidos que llevan a cabo ambos contingentes, que Robles conoció de primera mano, destacando la «altísima cualificación de las Fuerzas Armadas españolas».

REFERENCIA EN LA OTAN

El destacamento *Ámbar* se activó el pasado 31 de julio y es la segunda vez que los *Eurofighter* despliegan en ese país; la primera fue durante el primer cuatrimestre de 2015. Junto a los cazas, operan en Estonia 130 aviadores, procedentes principalmente del Ala 11, que cuentan con el apoyo de otras doce unidades del Ejército del Aire y del Espacio. Además, en esta activación participan, del 12 de agosto al 15 de septiembre, un *A400M* del Ala 31 (Zaragoza) con 35 militares. Este avión desarrolla misiones de reabastecimiento a los cazas españoles.

La participación en dicha operación se realiza con carácter rotativo entre los miembros de la OTAN para garantizar la defensa colectiva del espacio aéreo aliado. España tomó el relevo a un destacamento de Reino Unido en un acto celebrado el 3 de agosto.

La ministra recorrió las instalaciones de la *Quick Reaction Alert* que forman parte del destacamento, donde el capitán Franco explicó la misión que los cazas españoles



EMAD

Compuesto por ocho aviones *Eurofighter* del Ala 11, el destacamento *Ámbar* se activó el pasado 31 de julio y ya ha realizado más de 280 horas de vuelo y diez misiones de interceptación.

España tiene desplegados en Estonia una batería antiaérea NASAMS y ocho aviones de combate *Eurofighter*

llevan a cabo en su zona de responsabilidad del Báltico, que implica que estén siempre preparados para interceptar aeronaves no identificadas tras la emisión de una alerta *alpha scramble*.

Durante el primer mes, las aeronaves han realizado más de 280 horas de vuelo y diez misiones de interceptación e identificación de aeronaves rusas, las cuales acostumbra a volar entre San Petersburgo y Kaliningrado sin identificar, con los transpondedores apagados.

Una vez son detectadas por los radares de la Alianza, que las marcan como posibles amenazas, los cazas han de despegar en menos de 15 minutos para alcanzarlas y asegurarse de que no invaden el espacio aéreo aliado.

Por el momento, tal y como explicó el teniente coronel Luis Borque, todas estas operaciones han transcurrido sin problemas. Además, se trata de una misión a la que los aviadores españoles están acostumbrados, pues participan en la Policía Aérea del Báltico desde 2006 y de forma ininterrumpida desde 2015.

«No saben la tranquilidad que genera su presencia», expresó Robles ante los miembros del destacamento. «Todos los países de OTAN quieren militares españoles». La ministra en funciones pudo conversar con la teniente Elena Gutiérrez, primera mujer piloto de un caza de combate *Eurofighter* en España, y con el comandante Alfredo Jiménez Díaz-Canseco, primer piloto



La batería de misiles NASAMS, con 80 efectivos del Ejército de Tierra, se desplegó en Estonia a finales de abril para reforzar la protección de su espacio aéreo.

Robles: «Nuestra unidad en la OTAN es uno de los principales elementos de disuasión ante Rusia»

español en alcanzar las 2.000 horas de vuelo en este tipo de avión, a quien felicitó personalmente.

La titular de Defensa en funciones acudió también a las dependencias de la GBAD Task Force-Estonia, responsable de la batería NASAMS, donde el capitán Durán explicó el funcionamiento de este sistema antiaéreo de medio alcance con gran eficacia frente a aeronaves de ala fija, rotatoria y misiles, que lleva en servicio en el Ejército de Tierra desde mayo de 2003.

Fue a finales de abril cuando España desplegó en Estonia esta batería de misiles con alrededor de 80 efectivos pertenecientes al Regimiento de Artillería Antiaérea nº 73 de Cartagena y otras unidades del Mando de Canarias del Ejército de Tierra. En mayo, la unidad alcanzó la capacidad operativa inicial y fue transferida a la cadena de mando de la OTAN.

Su cometido es reforzar la protección del espacio aéreo frente a las amenazas a media cota, es decir, entre los 3.000 y 8.000 metros de altura, sobre todo, misiles de crucero y drones armados, una capacidad vital para la Alianza, como se ha puesto de manifiesto en el conflicto de Ucrania. La batería NASAMS permite neutralizar este tipo de amenazas gracias a sus misiles *Amraam 120 C5* autoguiados (del tipo «dispara y olvida»), eficaces hasta los ocho kilómetros de altura con un alcance de otros 25. En tan poco tiempo, la capacidad de reacción depende de su radar *MPQ-64 Sentinel*, encargado de detectar e identificar los objetivos. Cubre un radio de 75 kilómetros y es capaz de gestionar 80 trazas a la vez.

Esta batería de misiles es similar a la que España también tiene desplegada desde hace casi un año muy cerca de allí, en Letonia, como parte del contingente que forma parte de la Presencia Avanzada reforzada de la OTAN.

Las UDAA españolas de Estonia y Letonia forman parte —junto unidades antiaéreas de otros países aliados, como las baterías *Patriot* de Estados Unidos o *Mamba* de Francia—, del Sistema de Defensa Integrada Aérea y de Misiles de la OTAN, bajo el

mando del cuartel general del Mando Aéreo aliado (AIRCUM, por sus siglas en inglés) en la base de Ramstein (Alemania).

Antes de emprender el viaje de regreso a España, Margarita Robles firmó en los libros de honor de los dos destacamentos, reiterando que su labor refuerza «los lazos con nuestros aliados de la OTAN y, sobre todo, contribuye a que podamos vivir en un mundo más seguro y mejor». También tuvo unas palabras para los militares y sus familias, en las que puso en valor el trabajo que



A su llegada a la base aérea de Amari, Margarita Robles fue recibida por su homólogo de Estonia, Hanno Pevkur.

realizan, que, subrayó, «contribuye a que España se haya convertido en un punto de referencia en el marco de la OTAN».

REFUERZO DE LA SEGURIDAD

Como consecuencia de la crisis en Ucrania y la anexión ilegal de Crimea en noviembre de 2013, la Alianza implementó una serie de iniciativas militares orientadas a reforzar su seguridad y cohesión interna, las cuales se han ido reforzando en años posteriores con despliegues de fuerzas a lo largo de la frontera Este de la OTAN.

Tras el inicio de la ofensiva rusa contra Ucrania en febrero de 2022, la Alianza Atlántica promovió una serie de iniciativas entre las que se encontraba el incremento del número de fuerzas a su disposición. En este contexto, España respondió con una contribución adicional de medios terrestres, navales y aéreos.

Como parte de este refuerzo España también despliega en Rumanía un radar de vigilancia del Grupo Móvil de Control Aéreo (GRUMOCA). El radar del llamado destacamento *Tigru* llegó a zona de operaciones el pasado 20 de octubre y ya ha superado 6.000 horas de operatividad fuera de territorio español.

España participa, además, en el despliegue en la fuerza naval permanente de la OTAN número 2 (SNMG-2) que lleva a cabo la operación *Noble Shield* en la zona este del mar Mediterráneo. La fragata *Méndez Núñez*, con una dotación de 232 efectivos se ha incorporado a la misión desde el 18 de agosto hasta el 22 de diciembre. Los buques aliados tienen la misión de dar la máxima visibilidad y presencia de la OTAN y reforzar la vigilancia activa sobre unidades de la marina rusa, además de realizar actividades de adiestramiento.

En total, las Fuerzas Armadas españolas contribuyen con más de un millar de militares a diferentes operaciones en el flanco este de la OTAN. En Letonia, unos 600 militares españoles forman parte de uno de los grupos tácticos multinacionales de la operación Presencia Avanzada reforzada (*enhanced Forward Presence, eFP*). Integrado principalmente por efectivos de la Brigada *Guadarrama XII*, el contingente número trece se incorporó a la misión el pasado 27 de junio y permanecerá desplegado hasta mediados de diciembre.

Además, según anunció el presidente del Gobierno en funciones, Pedro Sánchez, el pasado 11 de julio, durante la cumbre aliada de Vilna, España va a reforzar con mayor número de efectivos la presencia en Rumanía y participará en el nuevo batallón de combate de la OTAN en Eslovaquia, iniciativa que ya fue acordada en la cumbre de Madrid el pasado año y que viene a extender el muro de contención de la OTAN respecto a los cuatro batallones existentes en Polonia y los países bálticos desde 2015.

Víctor Hernández

Fotos: Rubén Somonte/EMAD